

Réunion : Atelier 2 « Gouvernance IA régionale »

#Intelligence artificielle #Réglementation #Ethique`

Informations sur la réunion

- Date et heure : 2025-01-16 11 : 14 : 36
- Lieu : [Hôtel de Région - Salle de groupe 5]
- Participants : [30]

Notes de réunion

1. Stratégie régionale pour l'intelligence artificielle

- Conseil stratégique IA régional

Discussion sur la composition et le programme du conseil stratégique IA régional, avec des personnalités de l'écosystème socio-économique et des experts nationaux et régionaux. Le conseil vise à aborder des thématiques liées à l'IA et à proposer des livrables pour d'autres événements.

- Frugalité et souveraineté dans l'IA

Discussion sur l'importance de la frugalité et de la souveraineté dans l'utilisation de l'IA, en mettant l'accent sur la transparence des données et l'utilisation de solutions souveraines pour améliorer les services publics.

- Formation et sensibilisation à l'IA

Importance de former les futurs utilisateurs et créateurs de l'IA, ainsi que les enseignants, pour garantir une utilisation responsable et éthique de l'IA. La formation des formateurs est également soulignée.

- Réglementation et cadre législatif

Discussion sur l'importance d'intégrer le cadre réglementaire, comme le RGPD, dans le développement de l'IA. Démystifier les aspects réglementaires pour faciliter l'adoption de l'IA.

- Soutien aux initiatives locales

Discussion sur les mesures à mettre en œuvre pour soutenir les initiatives locales et promouvoir une IA éthique et responsable au niveau régional.

- Désinformation et éthique de l'IA

Discussion sur la lutte contre la désinformation et l'importance de promouvoir une IA éthique, en sensibilisant le public aux enjeux de l'IA.

2. Utilisation et gouvernance de l'IA dans divers secteurs

- Cas d'usage de l'IA

Les cas d'usage sont identifiés comme le point d'entrée le plus simple et pragmatique pour accéder à l'IA. Ils sont en constante évolution et nécessitent une appropriation par les différents acteurs.

- Formation et esprit critique

L'importance de l'esprit critique dans l'éducation à l'IA est soulignée, notamment pour éviter de prendre les informations fournies par l'IA comme des vérités absolues.

- Impact de l'IA sur les métiers

L'IA transforme les métiers, passant des cols bleus aux cols blancs, ce qui soulève des questions existentielles sur la valeur ajoutée et le sens de la vie professionnelle.

- Inclusion et accessibilité

Il est crucial de rendre l'IA accessible à tous, indépendamment de la taille des entreprises, et de promouvoir l'inclusion des jeunes filles dans ce domaine.

- Transparence des algorithmes

La transparence des algorithmes est un point clé pour assurer une utilisation éthique et responsable de l'IA.

- Gouvernance et consortium

La création d'un consortium incluant la société civile, les acteurs privés et les écoles est proposée

pour une gouvernance efficace de l'IA.

- Sensibilisation et éducation

Une sensibilisation à l'IA dès le plus jeune âge est nécessaire, avec une formation continue pour les élèves, les professeurs et les professionnels.

- Événements grand public

Proposition d'organiser des événements grand public pour démocratiser l'IA et lever les freins à son adoption.

- Données de santé et IA

L'utilisation de l'IA dans le domaine de la santé soulève des questions sur la gestion des données de santé et leur utilisation pour le diagnostic et l'intervention.

- Réglementation et sécurité

La nécessité d'un cadre réglementaire clair pour l'utilisation de l'IA, notamment en matière de sécurité intérieure, est discutée.

- Attractivité du territoire

L'IA est vue comme un levier pour renforcer l'attractivité du territoire, notamment par le biais de la formation et de l'emploi.

- Écart numérique

Il est important de veiller à ce que l'IA ne creuse pas les écarts existants en matière d'accès aux technologies.

- Différenciation européenne

La nécessité de mettre en avant les forces et les différences de l'Europe dans le domaine de l'IA par rapport aux États-Unis et à la Chine.

3. Création d'un manifeste IA

- Manifeste IA

Discussion sur la création d'un manifeste IA basé sur une charte interne existante. Évaluation de l'intérêt et de l'opportunité d'un tel document pour un usage collectif, public et privé. Le terme « manifeste » est préféré à « charte » pour éviter des obligations contractuelles, et il est jugé plus adapté pour une communication externe.

Prochaines dispositions

-Lancement du conseil stratégique IA régional prochainement.

-Les participants intéressés recevront le projet de charte pour donner leur avis.

-Une prochaine rencontre pourrait être organisée pour discuter du projet de manifeste.

Suggestion IA

L'IA a identifié les problèmes suivants qui n'ont pas été conclus lors de la réunion ou qui manquent de mesures claires ; veuillez prêter attention :

> 1. Définir les thématiques précises à aborder lors du conseil stratégique IA régional et les livrables attendus.

> 2. Clarifier les mesures concrètes pour soutenir les initiatives locales et promouvoir une IA éthique et responsable.

> 3. Identifier les risques liés à la mise en œuvre de solutions souveraines et frugales, notamment en termes de coûts et de ressources nécessaires.

> 4. Développer des stratégies spécifiques pour assurer l'inclusion des jeunes filles dans les domaines de l'IA et rendre l'IA accessible à toutes les entreprises, quelle que soit leur taille.

> 5. Décider si un manifeste IA est nécessaire et comment il pourrait être utilisé dans les organisations.